

## 市立小中学校の規模適正化・適正配置に関する説明会概要（山武中学校）

期 日：平成 27 年 10 月 30 日（金） 19 時 00 分～19 時 40 分（PTA 本部役員会時）

場 所：山武中学校 1 階 会議室

参加者：PTA 役員 16 名、校長・教頭・教員

### 【意見内容と回答】

○説明者側から、「方向性として適正化はやむを得ないと考えているのか、それとも絶対反対と考えているのか。」教えて欲しいという問いに対して。

◎男性

昔はもともと一つだったので抵抗感はない。もとに戻るのかなというくらいの感覚である。ただ、山武南中の方々がどう思っているのかは分からない。

◎女性

山武町時代に幼稚園（睦岡幼稚園と山武北幼稚園）の統合があったが、その頃、保護者だった世代が今の PTA 本部役員に何名かいる。戸村 PTA 会長は、幼稚園の統合作業と一緒にやったメンバーである。それこそ幼稚園の名称を決めることもやった。「むつみのおか」という案を出してくれたのが戸村会長である。そんなことも経験している地域だったり、学年だったりする訳だが、その時はたくさんの意見があって、これから本当に大丈夫なのかという感じであったが、開園して何年か運営しているのを見ると、園バスなんかもうまく回っているようだし、しっかり運営されているのではと思っている。統合の時は本当にいろいろな話をつめたが、あの時は喧嘩が始まってしまうのではないかという、険悪な雰囲気になるくらい、お互いの意見を出し合っていた。本当に大変であった。

◎女性

この統合が何年か先の話だとすると、今日ここにいる保護者は 3 年間でみんな子どもが卒業してしまうので、なんとも言えない。

○指導室長

先日、むつみのおか幼稚園で説明をさせていただいたが、その時の意見では反対という意見はなかった。ただ、校舎は睦岡小と山武北小のどちらを使うのかという質問はあった。

◎女性

学校までの距離が違ってくるので関心はあると思う。幼稚園はバスがあるのでいいが。

○指導室長

小学校の統合でも、通学距離が長くなるのでスクールバスを考えている。

◎女性

中学校もスクールバスを出してもらえるといい。

◎男性

統合は仕方ないと思う。ただ、どこで統合するのかが気になる。

◎男性

成東中に近い場合は、成東中へ通ってもいいのか。

○指導室長

山武中の学区だから必ず山武中に通わなければいけない訳ではない。例えば、戸田でも成東中に近いようであれば通える。その辺は柔軟に対応している。

◎男性

統合する際に、統合先の学校は敷地等が広い方がいい。校庭や駐車場など。

◎男性

睦岡小と山武北小の統合は、中間に新しい学校を建てればいいと思う。

◎男性

山武南中と山武中では、敷地面積はどちらが大きいのか。

○指導室長

詳しい面積は分からないが、それほど変わりがないと思う。ただ、私どもが調べた限りでは、山武中に遠くから通っている生徒が、山武南中に通った場合は更に遠くなってしまう。その割合としては、山武南中に一番遠いところから通っている生徒が山武中に通うよりも、3kmくらい遠くなってしまう。山武中に通っている生徒が、山武南中に行った方が通学距離が長くなってしまふ生徒が多くなってしまふ。

また、山武南中には源小から各学年に10名くらいきている。ただ、統合して山武中を使うということになった場合に、源小の子が果たして山武中までくるのか、東金北中に行くのかの把握はしていない。

◎女性

源の方というか、東金市ではスクールバスあって、中学校まで利用できると聞いたが。

○指導室長

スクールバスはあるが、あまり利用されてないようである。

◎女性

小学校の統合の件だが、睦岡小の校舎は古くてそっちに行くよりは、山武北小の校舎の方が新しいのでという話もでている。

◎男性

睦岡地域から山武北小に通うのは少しきついような気がする。

○指導室長

本来であれば、例えば、睦岡小と山武北小の中間に新しい学校をつくるのが理想なのかも知れないが、これについては、教育委員会だけの話ではなく財政の問題も関わってくるので、新しい建物をつくるのは厳しい。どちらかの校舎を使用して、残った学校の校舎は違う面で有効活用するということである。本来であれば、新しいところに建ててお互いに寄り添いながらやれるのが一番いいが、いかんせんお金のかかることなので難しい。

○教育総務課長

学校の位置についての話し合いを、市長部局（財政）と何度も行っているが、どうしても、新しい場所を求めて統合するという考え方はやめてくださいと言われていいる。使える学校があるのであればその中で、新しいというのも一つの選択の要素だと思うし、地域性とか人の数とかを相対的に考えて、より望ましい、適切だなと思うほうを教育委員会の案として提案させていただいて、再度、意見を伺いながらその案で行くのか、その案では納得いかないということ聞きながら、進めていければと考えている。お金さえあればできることだが、例えば、横芝光町の横芝中は大きな学校を建てたが、あそこは用地込みで約40億円かかっている。国からの補助金ももらえる訳だが、それでも持ち出しする額は相当な額

になる。なかなか今の山武市ではそこまでできるような状況にないので、使える学校は使うという中で  
の選択ということになってしまう。

◎男性

学校を建てることに際し、市はお金を出すのか。

○教育総務課長

本来、義務教育なので国がやるべきものであるが、実施のところ補助金という形でお金は入ってくる  
が、足りない部分は市が出すことになっている。

◎男子

基本的な部分は国が負担して、プラスアルファの部分を市で負担するのではないのか。

○教育総務課長

補助金という形でくるが、その補助金も例えば3分の1を補助するという理屈になっている。その3  
分の1の積算根拠も国が決めている1㎡当たりの基準単価というものがあって、それにかける面積でく  
れるものであるが、その基準単価がすごく低く実際にかかった工事費ベースで考えて計算すると、3分  
の1の補助を付けてと言っている割には、実際に建てた建物で計算すると10分の1くらいしかくれな  
い。非常に理不尽に感じていて、教育委員会などから基準単価を上げてくれという要望は毎年出してい  
るが、なかなかそうならないのが現状である。

◎男性

私が聞いたのは、基本的なものは国が出して、もう少し校庭を広げるとか設備を増やしたい場合は市  
が出すと教わってきた。聞き間違っていたのかもしれないので、後で確認してみる。

○教育総務課長

補助率にはいろいろあって、統廃合の関係で新設する場合は2分の1だとか、状況によって補助率は  
変わってくる。ただ、スタイルとしては、補助金とか交付金という形で、そういう事業をやっている市  
に対して、お金を国から一定割合負担するというような形になっているので、足りない分を市が出せと  
いう形にはなっていないというのが現実のところである。

◎女性

以前の説明会に参加した時に、先ほどの説明にもあった統合の優先順位はまだ協議しているとのこと  
だったが、山武中と山武南中の統合は、市内の中でどれぐらいの順位なのか。複式学級とかそういうと  
ころを優先的に行うと説明があったが、山武中のレベル（規模）だと順位としては中くらいなのか、そ  
れともまだまだもっと先の話なのか。一番先ではないというのはみんな理解していると思うが、優先度  
の度合を伺いたい。

○教育総務課長

中学校で考えてみると、山武南中の単学級というのが推計である程度でているので、そういった面  
で言えば、中学校とすると早い方になってしまうかもしれない。山武中がどうこうというよりも、山武南  
中の単学級というのがあるので、そういった意味では早目に統合していく方向の話はさせていただくよ  
うになるのではというところである。あとは、蓮沼中のように今現在全てが単学級というところは、す  
ぐにでもというところもあるが、地域の方との話し合いが必要である。なかなか蓮沼の方は学校を別の  
地域にもって行くことは以てのほかという考えの方が多いので、そういう中で話し合いでこういう時  
期でどうかと提案させていただいて、納得がいただければ無理やりという話にはならない。そうい  
ったことで、この地域もそんなに後回しの地域ではないとご理解いただきたい。

◎女性

目安として、あと3、4年。5、6年という具体的なものは・・・。

○教育総務課長

それを現在、調整しているところである。

◎女性

参考までに、蓮沼中では部活動は成り立っているのか。

○教育総務課長

野球部は休部になっている。あるのは、バレー部、卓球部。もともとサッカー部はなくて、剣道部はある。

◎男性

蓮沼小から蓮沼中に行かない子も結構いると聞いているが。

○指導室長

そういう子どもたちもいる。

○教育総務課長

蓮沼小はミニバスに力を入れてやっているが、蓮沼中に部活がないので困っている子が結構いる。